

selben mit Kraut, Stengel und Wollen gleich. Die Blätter sind vorne spitzig und hinten breit, der Same ist weiß-gelb, süß, auf Geschmack, den Früchten und Fleisch ein angeeignete Speise. Der Same im Brodgetreide, gibt ihm einen süßen Geschmack, als besetzen gegeben ist er dem Magen zuwider. Auch wird er wie der Blaubeer-Same und Foenum graecum zum verwundeten und verstopften Bauch, Geschwulst, zu entzünden und die Schmerzen zu stillen gebraucht. Ingleschen ist er zu allen harten Knoten der Spann-Wären gut, wie auch zu hirsigen, schwertenden Ohren; für den Brust, und alles was hirzig ist, kan man Doster-Kraut oder Samen brauchen und Plasterweiss anlegen. Dieses Kraut in Wein gehalten, stärkt alle Knochen und Schmerzen derer Augen. Das aus dem Same gepresste Öl ist klar, weiß, eines süßen und angenehmen Geschmacks: es warnt nachsig, feuchtet, entzweicht, sämfrigert und zeitiger, thut gut der Brust und Lungen, sondern wenn es frisch ist, dient zum Husten und Seiten-Stechen, lindert die rauhe und schartige Rechte, und macht eine helle, klare Stimme, zu 3. bis 5. Doppfen in einer Brühe 3. oder 4. Tage gebraucht, und außerlich da mit geschmiert, König in Rega. Vegetal. Quatrip. Sect. 4. p. 1018. Es hat auch die Kraft seit zu machen, und den mäulichen Saamen zu mehnen: durchstich zerttheilet es die Geschwulst und die Härtigkeit derer Nerven, damit geschmiert, stärkt die Glieder, heilt die Schmerzen derer Othen, lindert die Colic, vertreibet die Wurken, hilft die Flecken der Haut und ist gut zu denen um sich fressenden Schädlen. Siehe auch Myagrum. Das Wort Selamer kommt von dem Egyptischen Horde-Sempolem her, welches eben so viel bedeutet.

*Digitalis purpurea*, L. B. Ger. Rhei. Hist. Piz. Tosc. sive Digitalis.

*Digitalis purpurea*, Lab. sive Braun-Finger-Zwey. Tom. IV. p. 1135.

*Digitalis purpurea vulgaris*, Park. sive Digitalis.

*Digitalis rubra*, Dod. sive Braun-Finger-Zwey. T. IV. p. 1135.

*Digitalis tertia* Dod. sive Campanula silvestris, sive lutea, Trag. T. V. p. 455.

*Digelli*, siche Wilz, F. III. p. 1855.

*Digit*, heißen bey einigen die Zahlen von 1. bis 9. oder die Simplex Einheiten in der decimalischen Rechnung, weil man solche gemeinlich aus Fingern abzählen pfieget, daher man sie auch Finger, Zahlen im Deutschen nennen leute. Sonst heißen sie Monades, Unities, Liner, oder simple Einheiten.

*Digi Cirini*, heißt bey dem Asircenus das andere Sarynon, so auch sonst Saryton, babicum, Saryton regium, in denen Apotheken Palma Christi, bei denen Graben Buchcheiden, Deutsc̄ Chrysostomus genannt wird, davon zu sehen Sarynon.

*Digitis concrepare* mit den Fingern schnippen, was ein Zeichen, da der Knecht aufwartet, und ins besondere dem Herrn das Geschirr zum Utrikassen unterhalten sollte Petronius 27. Marialis III. 82. vs. 15. Nachst diesem heißt auch *Digitis concrepare* etwas geschwindig und mit geringer Mühe erlangen. Broder. et Msc. X. 25. Pignorius de Seru. p. 234.

*Digitis micare*, war bey denen Römern in gewisses Spiel, wenn zwee mit einander wetteten, wie viel Finger einer mit seiner Hand in die Höhe gereckt, wer nun die Zahl erreicht, der hatte das Spiel gewonnen.

Den, wein aber die Verkürzung der Finger gleich geschwindig zugängl, man doch verbunden hat, zu geben, wenn es errathen. Novens IV. 303. Augustinus de Trinit. II. 5. Souter de Alex. III. 9. Worcester Polym. 7. s. 6. Balenger de Sort. I. Scrifileben de Alex. 18. S. 3. Mauritius de Sort. 24. S. 7. Die Helena soll dieses Spiel erfunden und mit Alexandro gespielt haben. Phor. p. 247. Von denen Griechen kam es zu denen Römern, und ist noch in Italien unter dem Namen Mor gewöhnlich, Casabonius in Sueton. Aug. 31. Balenger de Lud. Ver. 7. de Sort. I. Scrivius Antiq. Rom. 6. p. 334.

*Digito monstrari velle*, præstellen geben, daß ein jeder Hochachtung haben, und mit Fingern auf ihn weissen soll. Persies Sat. I. 28. Calder Obscur. III. 4. *Digitorum Coactus*, das Zusammenwachsen derer Finger, wird durch eine Section curiet.

Ad *Digitos pugnare* vor dem Streite Abrede nehmen, daß, wer unrecht hat, durch Erhöhung des Fingers belennen soll, daß er verloren habe. Marialis de Spect: 29. vs. 5. Lipsius Saturn. II. 21.

*Digitus*, siche Finger.

*Digitus* ein Zoll-Pollex, heisset in der Geometria ein gewisser Theil eines Schuhes. In dem gemeinsamen Fuß werden pfieget man eine Elle in 24. gleiche Theile abzuhaben, und nennet solche Zolle, dahero, weil in der Geometrie eine halbe Elle einen Fuß ausmacht, so kommen auf einen Fuß 12. dergleichen Zolle. Diese werden Werck-Zolle genennet, weil sich deren die Wercke bedienen. In der Geometrie hat man Ursache gefunden, die zehntheilige Abtheilung einzuführen, wie aus dem Titel: Decempeda Tom. VI. p. 309. zu ersehen; und pfieget man darinnen eine iedmede Linie in 10. Fuß, einen ieden Fuß in zehn Zolle, einen ieden Zoll in 10. Linien und so ferner abzuhaben. Der gleichen 10. theilige Zoll pfieget man Decimal-Zolle, am gewöhnlichsten Geometrische Zolle zu nennen und sind solche der Größe nach von denen Werck-Zollen weit unterschieden; weil diese alzezt den proßfiffen Theil einer halben Ellen ausmachen; jene aber der jenseitige Theil eines Geometrischen Fußes sind, welcher bald groß bald klein ist, nachdem nemlich die Nuthe, davon er derzehende Theil, groß oder klein ist, und der gemeinlich die Größe einer halben Ellen übertrifft. Jedoch hat man auch im Feldmessen bey gewissen Maassen Zolle, welche der proßfiffen Theil eines Fußes sind. Als halb der Pariser Fuß 12. Zoll, ingleichen der Rheinländische Fuß, dessen man sich in der Fortification bedient, gleichfalls 12. Zolle, und ist demnach der Pariser Zoll der zwölffte Theil eines Pariser Fußes, und ein Rheinländer Zoll der zwölffte Theil eines Rheinländischen Fußes. Ein ieden Zoll hat wiederum seine Subdivisiones, welche Linien genannt werden, wenn der Zoll der zwölffte Theil eines Fußes ist, das ist, wenn er ein Duodecimal-Zoll ist, so begreift er zwölff Linien in sich; ein Decimal-Zoll hingegen ist in 10. Linien abgetheilt. Und solchvergestalt sind die Zolle beschaffen, womit man die Längen auszumessen pfieget. Bei Ausmessung derer Flächen und Körper hingegen müssen die Zolle auch vergestalt eingetrichtet seyn, daß sie als Einheiten derer Flächen und Körper können angenommen werden, damit sich solche darauf beziehen lassen, das ist, man muß Quadrat-Zolle und Cubic-Zolle gebrauchen. Es ist aber ein Quadrat-Zoll, digitalis quadratus, ein Quadrat, welches einen Zoll lang und einen Zoll breit ist. So viel nun